

# Fundaciones, médicos, sociedades científicas y clínicas son algunos de los actores que trabajan en proyectos Privados buscan bajar listas de espera: Voluntarios lanzan un plan nacional enfocado en menores

Mientras la Corporación Mater busca atender a pacientes infantiles no GES, la Fundación Acrux propone implementar un buque hospital. Especialistas llaman a sumarse y colaborar con las propuestas.

JUDITH HERRERA C.

La crisis que atraviesa el sistema público de salud con las listas de espera, que por primera vez acumulan más de 2,5 millones de pacientes, ha generado la aparición de una serie de iniciativas privadas para intentar paliar el problema.

Es el caso de la Corporación Renal Infantil Mater, fundación cuya prioridad ha sido reducir los casos pendientes en niños y adolescentes, y que en una década ha resuelto las cirugías de más de mil menores, según señala.

La ONG dará inicio mañana en Rancagua al "Plan Nacional de Listas de Espera", enfocada en dicho segmento etario, con casos que principalmente son patologías urológicas o renales. Entre viernes y sábado planean realizar 40 intervenciones y llegar a las 500 de aquí a fin de año.

## Trabajo en conjunto

"Hemos visto un aumento en las listas de espera para pacientes con patologías no GES, que no tienen riesgo vital, lo que ha puesto a estos niños en un segun-

do plano", afirma José Manuel Escala, urologo infantil y fundador de la corporación.

En la iniciativa colaboran médicos voluntarios y se sumaron también la Sociedad Chilena de Cirugía Pediátrica y la Sociedad de Anestesiología de Chile. El uso de pabellones, además, se hace fuera del horario hábil de los hospitales.

Francisca Yankovic, presidenta de la Sociedad Chilena de Cirugía Pediátrica, comenta que sus "socios y residentes se suman a estos operativos coordi-

nados por Corporación Mater, proporcionando en forma gratuita el personal necesario para que se puedan llevar a cabo. De esta forma, se asegura que los operativos cuenten con los recursos humanos especializados que requieren para su éxito".

Mientras, la presidenta de la Sociedad de Anestesiología de Chile, Valeria Epulef, indica que esperan "poder contribuir con un granito de arena", y que "es importante que se unan más sociedades científicas a estas iniciativas que pueden mejorar la salud pública de nuestro país".

A la fecha, el proyecto ha sido aprobado por los servicios de Sa-



**OPERATIVOS MÉDICOS.**— La Corporación Mater o la Fundación Acrux realizan cirugías y prestaciones de salud con el objetivo de atender a los pacientes que se encuentran en alguno de los registros de espera.

lud de Chiloé y O'Higgins, y se analiza en Arauco, La Araucanía Norte, Aconcagua y Los Ríos. De aquí a 2026, la meta es involucrar a todos los del país.

Jaime Gutiérrez, director del Servicio de Salud O'Higgins, señala que "se ha desarrollado un trabajo previo a la realización del operativo, en la contactabilidad de los pacientes, las evaluaciones prequirúrgicas y el agendamiento de las intervenciones. A ellos se suma la preparación de todos los insumos requeridos y, por supuesto, del recurso humano necesario".

El piloto ha sido financiado con aportes de privados y permite re-

solver hasta cierto número de casos. Aunque de acuerdo con la corporación, para asegurar continuidad de la operación es necesario que se sumen los gobiernos regionales.

Si bien desde 2015 existe un modelo de financiamiento directo de resolución de listas de espera en fundaciones, dado los hechos del último año, los gobiernos regionales han preferido entregar esos fondos a los servicios de salud. "Necesitamos fondos para mantener y expandir este programa. La base de nuestra fundación implica una gestión continua y no solo los operativos de fin de semana", plantea Escala.

Al respecto, el Gobierno Regional Metropolitano de Santiago señala que ha trabajado en iniciativas con fundaciones para resolver listas de espera, pero que "para 2024 no lo podremos repetir, ya que el Congreso eliminó la glosa a través de la cual podíamos hacerlo de forma directa. Lamentablemente, no se hizo una distinción entre fundaciones que mal ocuparon recursos públicos, versus las que históricamente han hecho un gran trabajo".

## Un buque de médicos

Pero el escenario actual ha llamado a acción a diversos partici-

pantes. Por ejemplo, en junio, la Clínica Alemana de Osorno firmó un convenio con la Fundación Lista de Espera para cirugías a pacientes con patologías traumatológicas.

Otro ejemplo es Desafío Levantemos Chile, que el año pasado y este colaboró con gobiernos regionales para solucionar intervenciones quirúrgicas en espera. En la capital, este 2024 se hicieron 600 cirugías de rodilla.

A esto se suma la Fundación Acrux, que en más de 20 años ha realizado 207 operativos médicos y resuelto más de 182 mil prestaciones. Su siguiente meta es un ambicioso proyecto: un buque hospital que pueda recorrer las costas de Chile y atender en las regiones donde está la mayor demanda.

La intención no es solo contar con una infraestructura completa, que incluya pabellones, boxes de atención y equipamientos para exámenes, sino también con médicos y otros profesionales.

Roberto Levin, director ejecutivo de la fundación, plantea que la propuesta, que fue presentada este mes en el Senado y al Ministerio de Salud, "es hacer un buque hospital que recorra el país con los médicos especialistas adecuados para cada región y que ellos estén más tiempo. Con eso se reduce la lista de espera y los tiempos en forma sustancial".

El buque, que sería tripulado por la Armada, podría financiarse con recursos públicos como también de empresas del sector privado y en particular del rubro salud, además de donaciones.

FUNDACIÓN ACRUX